



登り藤

令和6年12月2日(月)発行
令和6年度 第10号
江戸川区立南葛西第二中学校

今年のおしめくり「師走」を迎えました

校長 古澤 浩一

12月2日(月)の全校朝礼では、一年のおしめくりにあたる「師走」を迎え、今年のおしめくりの成果を問いかけてきました。また、和風月名の「師走」について、旧暦と新暦(西暦)が明治6年に変わったこと、旧暦だとまだ霜月(11月)〔斎藤隆介『モチモチの木』では霜月二十日の晩が出てきます〕だということから、人々は自然や季節の移り変わりを感じ取り、大切にしてきたこと、それは動画やインターネットがいくら進んでも、やはり実際の体験や経験・感情が大切なのだということをおしめくりたいと思ひ、盛り込みました。

ところで、明治6年に西暦にあわせた、その1月1日はそもそもどう決まったのか、紀元前にさかのぼって見ても、天文学的にははつきりしないそうです。つまり、知識として知っていたり、当たり前だと思っていたりしたことが、調べてみるとそうでもないこと、まだわかっていないことがいくつもあるようです。教科書に載っていることでさえ「諸説ある」こともありますから、多様な情報をうのみにせず、自分で考える習慣をつけていって欲しいと願っています。

令和6年の「一年の最後」には、自分のため、他人のためになり、一年の最後におしめくりたい思い出に残るような成果があることを期待しています。

学校の一年は「年度制」ですから、今年度は、まだ4か月あります。この12月を残りの3か月に向けて自らの目標をより高く見据えるなど、目標を磨く月にするのもよいでしょう。

教職員一同、引き続き生徒をおしめくりし、伸ばす「師走」としてまいります。保護者・地域の皆様方も、本校生徒が「今年のおしめくりは今年のおしめくり」によりよい形におしめくりられるよう、あたたかいご支援のほど、よろしくおしめくりいたします。



12月4日～10日は「人権週間」です

昭和23年(1948年)に「世界人権宣言」が採択されたことにちなんで、12月10日は「人権デー」とされています。人権デーまでの一週間は「人権週間」です。第76回人権週間では、「『誰か』のことじゃない。」がテーマに掲げられています。

これは、「いじめ」「虐待」「性被害」「インターネット上の人権侵害」「障害のある人や外国人、性的マイノリティ等に対する偏見や差別」「部落差別(同和問題)」「ハンセン病問題」といった多様な人権問題が依然として存在しており、さまざまな人権問題の解決には、自分以外の「誰か」のことではなく、自分のこととして捉え、互いの人権を尊重し合うことの大切さについて、認識を深めることが求められていることによるものです。

ちなみに、東京都は児童虐待・いじめ・体罰・児童買春等の「子供の人権課題」をはじめとした「東京都の人権課題」(左のQRコード参照)の解決に取り組んでいます。

学校では「特別の教科 道徳」をはじめ、教育活動全般で年間を通じた指導を行っているところです。

正しい知識をもって、自分のこととして考えることで、「いじめ」をはじめとした解決の難しい多様な問題に対して、生徒が自分なりによりよい解決策を見出していただけるとなによりです。

また、ご家庭で学校生活について話し合う機会をもつていただく中で、生徒の成長を認め、努力をおしめくりしていただくとともに、お子様が「痛いな」「恐いな」「おかしいな」「モヤモヤするな」「イヤだな」と感じるものがあれば、学校にご相談いただくか、右のQRコード「児童・生徒を教職員等による性暴力から守るための第三者相談窓口」等の各種相談窓口をご利用ください。

南葛西第二中学校は、引き続き生徒の人権を守り、生徒本位の指導におしめくりまいります。



人権週間



◇ 1年校外学習(鎌倉)

11月22日(金)には、1年生は鎌倉での班別行動による校外学習をしました。京葉線や横須賀線のダイヤ乱れもありましたが、葛西臨海公園駅から班ごとの行動をとりながら、生徒主体で鎌倉の街で学ぶ一日になりました。

いまはタブレット端末を使えば、オンラインで学べ、バーチャルリアリティで感じることもできる時代になりましたが、900年くらい前の人々が実際に生きた歴史の舞台で学ぶ体験型の学習の



価値は、大きなものがあります。訪ねる史跡や建造物で、昔の人々が何を思い、どのような暮らしをしていたかを、自分なりに想像することにもつながったのではないかと思います。

それぞれ緊張や感動、そして満足感もたくさんあった一日になったようです。なにより、校外学習は、先生に引率されてついていく「社会科見学」とどまらず、中学生らしく、みんなで考え、支えあい、つくりあげる学習であるからに他なりません。

保護者の皆様方には、事前からご支援ご協力をいただき、生徒の意欲や計画を実現できるようご準備いただいたことに深く感謝いたします。

◇ 2年校外学習(上野・浅草ほか)

11月29日(金)に、2年生は東京都内各所で班別行動によって学ぶ校外学習を実施しました。学習施設や公園や寺社を計画に沿ってまわり、有意義な学びを持ち帰ってきた2年生のこれからの期待するところです。

また、海外からの観光客も多い上野・浅草では英語でのインタビューにも挑戦しました。教室での学習を実際に生かしてみる経験は、本校の「国際社会に貢献できる人間の育成を目指す」教育の具現化でもあります。今後の学習に必ず生きることでしょう。

また、机上の計画よりも時間がかかったり、思わぬトラブルに遭ったりということもありますが、それを集団の知恵で乗り越えた一日でもありました。事前に話し合い、選択し、予定をたて、さらに実際に歩き、触れ、見たこと、振り返ってさらに磨くことは、歴史や文化、人とのつながりなどを学び、今後の人生の中で生かすことができる貴重な経験となったことと思います。

保護者の皆様方も、力をつけてきた頼もしい2年生を引き続き励ましていただき、この経験をご家庭でも生かすよう働きかけていただきますよう、よろしくお願いいたします。



◇ 地域清掃ボランティアがんばりました

今年も11月18日(月)に生徒会役員会企画による地域清掃が行われました。当日は、約180名の生徒が参加して、本校の通学区域内にとどまらず、それぞれがゴミ袋やトンクを持って、声を掛け合い、協力しあっての取組となりました。

思いもかけない大きなゴミを見つけたグループもありましたし、資源となるものが捨てられていることから、SDGsについて考えたグループもありました。また、地域の中でゴミが捨てられやすいところや、普段から地域の方々が清掃に取り組んでいる場所を知る機会ともなったようです。

私たちが住み、学ぶ地域をきれいに保つことに向け、決意を新たにできる機会となったことと思います。



12月の主な予定

2日(月)全校朝礼・三者面談始(9日まで)

3日(火)安全指導

10日(火)専門委員会

12日(木)江戸川区学力調査(1・2年)、中央委員会

13日(金)1年歯科講話・2年社会人講話

16日(月)生徒会朝礼

17日(火)声優によるキャリア教育(出前授業)

24日(火)給食終・大掃除

25日(水)終業式

3学期始業式は1月8日(水)です。

※本校ホームページも随時更新しています。ぜひ本校生徒の活躍の様子をご覧ください。➡

*前号で「研究発表会」の開催日を令和7年1月19日と文中記載しましたが、正しくは令和7年1月29日(水)です。訂正してお詫び致します。

